



NAVIDAD EN EL SOCIALISMO



LOS INGLESES Y LA DEMOCRACIA. - La Guayana Británica es una colonia inglesa en el Continente Americano. Allí se mantiene un gobernador inglés. Pero a los habitantes de esta colonia se les permite elegir un "gobierno" criollo. En el poder estaba el Partido Progresista Popular, mayoritario, con su líder Cheddy Jagan como Primer Ministro. Jagan no es comunista. Simplemente reclama independencia plena para su patria y el derecho a mantener relaciones con todos los países del mundo, incluidos Cuba y la Unión Soviética. Por eso los imperialistas yanquis e ingleses decidieron desalojarlo del poder a como hubiera lugar. Modificaron, para las últimas elecciones, el estatuto electoral. Y pusieron en juego todo el peso de su influencia y sus millones. Pese a todo eso, el partido de Jagan ganó las elecciones, obteniendo más votos que los dos partidos oponentes juntos. Sin embargo, el "democrático" gobierno inglés resolvió que Jagan había perdido las elecciones; que las habían ganado los partidos minoritarios; y que, en consecuencia, Jagan tenía que abandonar el poder.

Un escandaloso fraude electoral. Una burla sangrienta al derecho de todo un pueblo de elegir sus propios gobernantes. Pero lo hicieron los imperialistas. Y por eso todos sus lacayos en América Latina se han dedicado a aplaudir esa infamia.

— oOo —

"La Prensa Libre", en editorial del 10 de los corrientes que tituló "Derrota Comunista En Guayana Británica", comentando ese fraude electoral dice con todo descaro:

"Aunque en realidad de verdad, la derrota de Jagan no es absoluta, puesto que siempre obtuvo una caudalosa votación a su favor, siendo la diferencia de votos entre su Partido, el Progresista Popular, y la suma de los dos partidos que se le enfrentaron, de 5.072 votos, sin embargo es un signo alentador.

"Por otra parte, se hizo necesario un expediente de la mecánica electoral (un descarado fraude, decimos nosotros) para expulsar del poder al cabezalla comunista. Se varió el sistema antiguo de representación proporcional, para facilitar el triunfo de los partidos pro-occidentales (el subrayado es nuestro)..." Y luego agrega el editorialista, con fruición: "la pericia británica jugó bien la transición".

¡Se necesita frescura para aplaudir así esa descarada maniobra imperialista en perjuicio de un pequeño pueblo hermano! Pero el fraude se hizo en beneficio de los imperialistas, de los poderosos, de los millonarios, de los ricos. En consecuencia, ¡viva la democracia burguesa! ¡Viva la libertad electoral capitalista!

— oOo —

LOS GUSANOS NOS CIVILIZAN. - Si, poco a poco los gusanos cubanos nos van "civilizando". Poco a poco van imponiendo aquí lo que algunos de ellos saben explotar tan bien: el relajo y la prostitución. Nos inundan de prostibulos. Y popularizan el "arte" de cabarets. Ya es posible que en Costa Rica la prensa burguesa anuncie a todo trapo el indigno espectáculo del streep tease.

¿Sabe usted lo que es eso? Ahora lo sabe aquí mucha gente "distinguida". Es un baile infame cuya única "ciencia" consiste en que las pobres mujeres que lo practican se van desnudando lentamente ante los ojos del público, hasta quedar en cueros. De un público depravado, compuesto casi siempre por viejos degenerados y viejas pervertidas. Es triste la condición de esas mujeres obligadas a ganarse la vida desnudándose en público. Pero es más triste todavía la de quienes pagan para complacerse con semejante miseria humana, producto de una sociedad —la burguesa— en completo estado de pترفacción.

— oOo —

Por ejemplo, el "Copacabana Night Club" anunciaba en "La Hora" del sábado 12 de los corrientes, lo siguiente:

"3 grandes Shows todas las noches, 12.30 en adelante.
"Un ramillete de encantadoras damitas estilistas del STREEP TEASE".

¿Y el respeto a la mujer? ¿Y la dignidad humana? ¿Y la famosa moral cristiana? ¿Y nuestras autoridades? Todos muy bien. Muchas gracias.

— oOo —

FELIZ AÑO NUEVO.—Para todos ustedes, queridos lectores. Para todos los compañeros de lucha. Para todo el pueblo costarricense. Feliz Año Nuevo para todos los que en el mundo luchan por terminar con el oprobio de la explotación del hombre por el hombre. Feliz Año Nuevo para todos los pueblos que luchan por su libertad e independencia.

El futuro está preñado de halagüeñas esperanzas. Hacia él marchamos plétóricos de alegría, llenos del más consciente optimismo.

¡1965 será un año de grandes victorias populares en el mundo entero y, especialmente, en Asia, África y América Latina!

¡FELIZ AÑO NUEVO, Compañeros!

PAGUE *Parcialmente* "LIBERTAD" *temo-*

PRAGA, 17.—Un clima festivo, que recuerda la próxima Navidad y el Año Nuevo, ya da el tono en todo el país con los preparativos de las amas de casa, la ansiosa espera de los niños, la alegría de la juventud y los compradores en las tiendas repletas de artículos de toda clase y atrayentes regalos para las fiestas que se acercan. Claro está que en vísperas de la Navidad aparecerán en las calles grandes tinas con carpas vivas para el plato favorito y tradicional, sin el cual no pueden concebir los checoslovacos la noche buena.

Entre tanto ya hicieron su aparición en las ventanas y los balcones los árboles de Navidad bajo los cuales se alinearán los regalos.

Se compran montones de artículos —telas, cristalería, bisutería, alhajas, artículos de cuero, radios, aparatos de televisión, neveras y sobre todo juguetes para los niños y artículos deportivos para la juventud—. El mercado de alimentos ofrece de todo. Hay gran cantidad de frutas y bebidas, sin que falte el más añejo bacardi cubano y las piñas que han adquirido carta de ciudadanía en Checoslovaquia, para no hablar de los puros habanos, etc.

Las tiendas y los negocios pragueños están seguros de superar las cifras récord de las Navidades del año pasado y los únicos que se pueden lamentar serán quizá los vendedores que no dan a basto y ansían que lleguen las fiestas a fin de poder descansar.

También en los demás países socialistas, sobre todo en las capitales, el mercado navideño está en gran actividad. Sin hablar de las grandes casas comerciales, no hay tienda o almacén sin tener sus vidrieras profundamente iluminadas y con adornos sim-

bólicos y —se entiende con un mar— de compradores.

En la Unión Soviética, Bulgaria y Rumania, donde la tradición de la Navidad no está tan arraigada, la compra de obsequios, el papá Noel (San Nicolás), los árboles adornados, son los preparativos para la bienvenida del año nuevo. Pero en todas partes el aspecto de las tiendas, el movimiento afebrado en los mercados y las calles recuerda que están cerca las fiestas. Cuando el berlinés dice "mercado navideño" piensa en primer lugar en la enorme sala del Club de la Juventud, sus deportes en las calles adyacentes. Decenas de miles de compradores y curiosos pasan diariamente ante el árbol de Navidad gigante —40 metros de alto— en cuyo alrededor se amontonan centenares de pabellones con toda clase de productos, hasta las golosinas más apetitosas, aparte de los caballitos, el stand del tiro al blanco, el circo y otras atracciones para niños y grandes que ofrece diariamente el más grande mercado de la RDA.

El director de la gigantesca empresa afirma que estos días fueron atendidos allí 750.000 clientes. Por supuesto, la compra de juguetes para niños, juguetes que hacen honor a su tradición por el ingenio y la perfección de su fabricación, alcanza millones de marcos.

El "domingo de plata" como se llama aquí el penúltimo domingo antes de la Navidad, las tiendas de Budapest fueron inundadas por más de cien mil clientes que compraron artículos por la suma de 5 millones de florines. La tienda, "El Hombre de Nieve", vende esta semana ocho veces más de su promedio diario habitual. 14 vagones de chocolates y otras confituras para adornos del árbol de Navidad, cinco millones de velitas y un

millón 250 mil de arbolitos que la casa calcula vender, se están ya agotando en esta fiebre de mercado navideño.

En la capital polaca le gusta a la gente festejar la Navidad y el año nuevo con ofrendas al dios Baco.

Para no quedar cortos, los empleados del comercio tuvieron la precaución de traer adicionalmente de la URSS, Bulgaria, Yugoslavia y Francia centenares de toneladas de champagne y de cognac, sin olvidar por cierto las naranjas, cítrones, y otras frutas del sur que aquí no se producen.

Informan de Moscú que las tiendas y los almacenes se han lanzado ya a la campaña, junto a los quioscos durante todo el año venden libros y apetitosos helados moscovitas, se exportan incluso a Checoslovaquia en pleno invierno.

En la gran tienda "GUM", sobre la Plaza Roja, la clientela diaria no baja de 4 millones. Aquí se vende de todo y el servicio de distribución de esa casa colosal despacha a cualquier parte de la capital soviética los paquetes de compras de su enorme clientela.

Pero no es sólo Moscú. El servicio de despachos del "GUM" envía sus mercaderías a su clientela hasta en Sajalin, Siberia, etc. Dispone para su clientela de depósitos para compras y guarderías de niños. Treinta centros de información telefónica están al servicio del público.

Este año, los artículos con mayor salida son los relojes pulsera para niños, marca "Yunos", los esquís y los patines, perfumes para mujeres, gran cantidad de regalos de las más diversas clases, cristalería, aparatos fotográficos y por supuesto bebidas, desde el vodka hasta el champán, a raudales.

Zapateros denuncian graves problemas

En la zapatería de Mainor Delgado, situada en Sagrada Familia, no tienen asegurados a los trabajadores, ni en el Seguro Social, ni contra accidentes de trabajo. Hay en la mencionada zapatería una serie de problemas sumamente graves. Se ha sabido que a los obreros no les paga el patrono, ni vacaciones, ni aguinaldo, ni feriados. Además, está infringiendo el citado patrono el reciente decreto de salarios mínimos, es decir, los trabajadores ganan menos del salario mínimo.

Hoy nos informaba un obrero de la zapatería de Mainor Delgado, que cuando alguno de ellos hace un reclamo o declara estos graves hechos a algún Inspector de Trabajo, este trabajador es despedido inmediatamente sin pago de prestaciones. Están los obreros presionados por el patrono de la zapatería para que no digan a ningún inspector de trabajo que ellos son obreros, se les ha obligado a manifestar que ellos son dueños del taller. Muchos obreros se han visto obligados a declarar contra sus intereses, por temor a represalias, han declarado algunas veces lo que al patrono le conviene...

Esta es una situación sumamente grave, nos dijo hoy un dirigente del Sindicato Nacional de Trabajadores del Calzado, nosotros —manifestó— estamos dispuestos

a defender los intereses de los compañeros que trabajan en el taller de zapatería de Mainor Delgado. Pues es un deber nuestro, agregó el dirigente del Sindicato Nacional de Trabajadores del Calzado, "ayudar por todos los medios a nuestro alcance, a los compañeros no sindicalizados, que precisamente por estar desorganizados sufren toda clase de atropellos".

Crece Sindicato de trabajadores agrícolas de San José

Formidable aumento en la militancia del Sindicato de Trabajadores Agrícolas de San José. Se nos ha informado que el Sindicato que está afiliado a la Confederación (CGTC) día con día ve aumentarse el número de afiliados, de obreros agrícolas sindicalizados.

Constantemente grupos de trabajadores agrícolas, solicitan el ingreso al sindicato que si lucha de verdad por mejores condiciones de vida y de trabajo y por justas reivindicaciones para todos sus afiliados y no afiliados. Ayer, un grupo de obreros agrícolas de Montes de Oca, se pre-

Finalizó diciendo el dirigente del Sindicato de Trabajadores del Calzado, "...Nosotros invitamos fraternalmente a los compañeros de la mencionada zapatería a que nos visiten, en nuestro local, situado contiguo a la Agencia de Pensiones Alimenticias, casa número 664, con el fin de ayudarles a organizarse y a mantenerse unidos en defensa de sus legítimos derechos e intereses.

sentó a las oficinas de la Confederación (CGTC), a solicitar el ingreso al sindicato. Todo esto demuestra contundentemente que la única arma de defensa de sus intereses es la organización sindical, y esto les hace perder los prejuicios, que son una atadura que les impide decidirse a luchar por el mejoramiento de sus condiciones de vida y de trabajo.

Por eso, los obreros agrícolas de Montes de Oca, han escogido el mejor camino: el camino de la organización sindical, afiliados a la CGTC. Felicitamos a los compañeros a través de Montes de Oca por su valiente e inteligente decisión!

TRAMPA MORTAL

la propuesta canalera de Johnson

A las manifestaciones de los estudiantes en favor de Illueca, y contra el canciller Eleta y el embajador Arias, se sumaron todos los sindicatos de trabajadores, entre ellos, los más fuertes, del Magisterio Nacional, de los taximetristas y de Artes Gráficas. Otras entidades populares también engrosaron la corriente de la lucha antiimperialista. El rector de la Universidad, Dr. Lombardo, dio su adhesión a la protesta, encabezando al grupo de intelectuales patriotas que también repudian el entreguismo de Eleta y Arias. La posición del presidente Marco A. Robles, que tenía entonces un mes de ejercer la Presidencia de la República, se hizo muy difícil, después de que la Guardia Nacional disolvió de manera violenta una manifestación popular. Inmediatamente, el alcalde de la Ciudad de Panamá afirmó en los diarios que si el pueblo desfilaba y se manifestaba pacíficamente, las autoridades se abstendrían de emplear la violencia. Así fue. Una segunda manifestación se hizo sin intervención policiaca. Pero, anteriormente, como resultado de la primera manifestación, trece estudiantes fueron sentenciados por los tribunales a varias condenas, algunas hasta de tres meses de cárcel. En favor de ellos se desató una ola tempestuosa de simpatía popular.

Mientras el pueblo se manifestaba en las calles, las tropas norteamericanas del Canal de Panamá se mantenían en estado de alerta, estrenando una remesa de armas que hace pocas semanas se recibió de los Estados Unidos. Se dio orden de que ningún norteamericano saliera a las calles, encerrándose todos dentro de los límites de la zona del Canal, controlado por el ejército de los Estados Unidos.

Mientras tanto, en la Asamblea Legislativa, reunida en sesión secreta que duró 23 horas, el canciller Eleta trató de defenderse de los cargos de traición a la Patria que allí mismo le hizo el ex-negociador Jorge Illueca. El debate fue encendido. Es evidente, dijeron las emisoras, que los diputados estuvieron por condenar a Eleta y al embajador Arias, pero de hacerlo, habrían derrocado al Presidente Robles, por lo que el bloque de diputados oficialistas se abstuvo de hacerlo. Robles tenía pocos días de ejercer la Presidencia, y cuenta aún con respaldo de muchos diputados. Sin embargo, la Asamblea Legislativa aprobó una resolución que en su parte fundamental dice que los "sagrados intereses de la Patria la mueven a luchar por la abrogación total del Tratado canalero de 1903, así como de todas las enmiendas, pactos y convenciones que lesionan la dignidad nacional".

Agrega que es deseo nacional "lograr un nuevo tratado del canal acorde con las justas demandas de Panamá".

OBRA DE GUERRA, DE DOMINACION Y DE COLONIALISMO

Poco después, los diarios y las emisoras comenzaron a dar informes de la sesión legislativa secreta. Se supo que los diputados izquierdistas Carlos Iván Zúñiga y Virgilio Schuverer dijeron que todo el problema del canal de Panamá radica "en los preparativos de guerra mundial del imperialismo norteamericano".

Explicaron que los Estados Unidos desean, en efecto, un tratado, con lo que pretenden engañar a la opinión pública, porque será de igual esencia colonialista. Necesitan un tratado, en el que el Pentágono tendrá mando absoluto para construir un nuevo canal a nivel que permita el paso de un océano a otro de las naves nucleares norteamericanas. Actualmente, el paso interoceánico de un barco se hace en 8 horas. El canal a nivel permite una reducción absoluta de tiempo. Las negociaciones, tal como se conducen en Washington, pretenden estar al pueblo, hablándole de un nuevo Tratado, cuando será el mismo con ligeros cambios de forma, dijo el diputado Zúñiga en la sesión secreta de la Asamblea Legislativa. Añadió, según las versiones que se han filtrado a la prensa, que mientras Panamá no sea la dueña única y soberana del Canal; mientras existan tropas norteamericanas en la zona del Canal; y mientras existan vestigios del humillante Tratado actual que data de 1903, el pueblo panameño seguirá luchando implacablemente contra los Estados Unidos. Añadió que la maniobra norteamericana no conseguirá engañar al pueblo, como se ha visto por las protestas públicas en las calles. Suplantar un tratado odioso por otro de igual esencia colonialista, es un engaño que no engañará a nadie, dijo el diputado Zúñiga en una versión del diario "La Hora", de Panamá.

PROBLEMA LIGADO A OTROS

El diputado Schuverer declaró en la misma sesión que el problema del Canal de Panamá está ligado al problema de la liberación de los pueblos del dominio colonial, al problema del derecho de autodeterminación de los pueblos, al problema de Cuba y su derecho a darse el régimen que quieran sus hijos, al problema de la guerra mundial planeada por el imperialismo, y al problema de las bases militares extranjeras de los Estados Unidos.

Mientras tanto, el pueblo sigue resuelto a abolir totalmente el Tratado del Canal de 1903 y a negarse a suscribir un nuevo Tratado en el que siempre Panamá perdería la soberanía, agravándose la situación por la decisión de que el nuevo canal sería primordialmente para usos guerrilleros de la escuadra norteamericana.

AHORA LA NUEVA PROPUESTA DE JOHNSON DEL 18 DE DICIEMBRE

El Comité de Rescate de la Soberanía de Panamá, que jefaturó la protesta insurreccional del pueblo panameño en enero de este año contra el imperialismo y el ejército de Estados Unidos, declaró en la misma transmisión que el pueblo panameño rechaza la última propuesta de Johnson; insiste y no cesará en proclamar las siguientes cuestiones:

1. Abrogación total del actual Tratado canalero de 1903.
2. Entrega a Panamá, sin condiciones, del Canal, de sus obras y defensas.
3. Salida de Panamá de las tropas norteamericanas que ocupan la zona del Canal.

Desde hace muchos años los Estados Unidos han pretendido construir un nuevo canal interoceánico aprovechando el río San Juan, límite entre Costa Rica y Nicaragua, para concluir en la Bahía o Golfo de Fonseca, que tiene suficiente capacidad para resguardar toda la flota norteamericana. El Tratado Bryan-Chamorro se suscribió precisamente para llevar a cabo el proyecto de nuevo canal. Ese tratado afecta las soberanías de Costa Rica, Nicaragua, Honduras y El Salvador. Por haberlo firmado Emiliano Chamorro, entonces dictador de Nicaragua bajo la ocupación militar norteamericana, sin consultar con los gobiernos y menos con los pueblos de los países afectados, ha sido declarado inválido por Costa Rica, Nicaragua, El Salvador y Honduras. Debido a la oposición y repulsa que el tratado Bryan-Chamorro ha despertado entre los pueblos centroamericanos, últimamente Estados Unidos ha maniobrado para aceptar que el Tratado no tiene vigencia, y que es necesario, en consecuencia, sustituirlo por otro.

LA MISMA MICA... CON EL MISMO RABO

Se ha denunciado hace unas semanas que la maniobra consiste en variar la forma brutal del tratado Bryan-Chamorro, pero dejando en un supuestamente nuevo Tratado sus mismos fines: entrega de la soberanía de 4 naciones a los Estados Unidos. El nuevo canal, como se ha denunciado muchas veces, exige una zona canalera de 80 kilómetros a sus lados. Eso significa que habría desplazamientos de poblaciones, de fincas, de centros industriales, de aldeas, etc. El acomodamiento de las poblaciones que serían borradas del mapa implica, a su vez, la abolición de las fronteras actuales entre las naciones centroamericanas; poblaciones de un país serían asentadas en el territorio de otras naciones, etc. De ahí el interés de los Estados Unidos en fabricar a todo tren la unión política centroamericana, sin las actuales fronteras, bajo un solo gobierno, posiblemente de bayonetas, cuyo primer paso es la llamada integración económica centroamericana. Toda la zona canalera, que afectaría porciones inmensas del territorio actual de Costa Rica, Nicaragua, Honduras y El Salvador, estaría bajo ocupación militar norteamericana, sobrepretexto de resguardar el proyectado Canal. Los problemas de Panamá se multiplicarían en 4 naciones, cuya soberanía, como se entreve en los planes de Johnson, se abrogaría. Aparte de todo eso, si el canal atómico norteamericano llegara a construirse en suelo costarricense, se convertiría a nuestra Patria en blanco primordial en una guerra mundial termonuclear. El más elemental instinto de conservación nos mueve a rechazar la propuesta del señor Johnson.

POSICION DIGNA DE MEJICO

La noticia de la posibilidad del nuevo canal por Costa Rica y Nicaragua podría tener el fin de extorsionar a Panamá para doblegarla. En este caso los pueblos costarricense y nicaraguense deben advertir muy seriamente que el problema canalero que afrontan los Estados Unidos en Panamá se multiplicará por dos o por cuatro. El 21 de enero de este año el entonces canciller de

México don Manuel Tello declaró, según mensaje de la AFP ("La Nación", Costa Rica, 21 de enero) que "Méjico no intenta construir un canal por el istmo de Tehuantepec. Son muchas las necesidades de México en materia de sanidad, educación, irrigación, etc., para que nuestro país pueda realizar ese canal. Debido a estas carencias de Méjico, no veo la posibilidad de que nuestro país pueda emplear los grandes recursos económicos que requiere la obra del canal. No debemos aceptar financiamiento del exterior para esta construcción. De cualquier manera si el canal llegara a hacerse, Méjico siempre reclamaría sobre él su entera soberanía".

Así responde Méjico al chantaje norteamericano y así dice esa nación ¡No! a los halagos del imperialismo. Méjico nos da un ejemplo digno.

Hasta el momento, la reacción del pueblo ha sido de recelo. En el claro fondo de su infalible instinto prevé un peligro supremo en la propuesta del presidente Johnson.

FINES ANTICOSTARRICENSES DEL NUEVO CANAL

Es preciso que se forme un frente de acción común de las fuerzas patrióticas de todo Centro América contra la propuesta del presidente Johnson. Si los pueblos no se movilizan contra ella, perderán todos los restos de soberanía que aún tienen; se les enyugará al carro de la guerra; se les convertirá en carne de cañón en servicio de sus enemigos, los monopolios norteamericanos, y sufrirán la ocupación de su territorio por tropas norteamericanas. Es preciso el frente de acción común para el que invitamos a todos cuantos amen la soberanía, la paz y la libertad de su Patria.

Tanto es necesario el frente de acción común, cuanto que para nadie es un secreto que la propuesta de Johnson, caso de que se le acepte por parte de nuestro país, involucra las siguientes realidades y peligros:

1. La subyugación total de la soberanía nacional.
2. Ocupación militar del territorio centroamericano por tropas norteamericanas que resguardarían el canal atómico proyectado.
3. Control militar de las reservas del subsuelo centroamericano, especialmente de las del petróleo, bajo el pretexto de resguardar el nuevo canal.
4. Mantenimiento y agudización de la explotación imperialista sobre las naciones centroamericanas, con base en la llamada integración económica centroamericana, primer paso en los planes que conducen hacia el nuevo canal.
5. Integración o unión política centroamericana bajo un gobierno único militar, dependiente enteramente del Pentágono y del Departamento de Estado.
6. Abolición de nuestra actual Constitución para someternos a la férula militar del Pentágono y los gorilas centroamericanos. Dictadura en una palabra.
7. Frenar la marcha de los pueblos centroamericanos por el camino de la liberación nacional.
8. Cercar más estrechamente a Cuba.
9. Tomar nuevas posiciones de fuerza, en vista de las derrotas diarias del imperialismo en Asia y Africa.

Amenaza...

toriedad de realizar asambleas distritales y cantonales, en todos y cada uno de los distritos y cantones del país. Realmente es absurdo pretender que un partido político nuevo, tenga afiliados en todos los distritos de la República, en cantidad suficiente como para celebrar estas asambleas, o el tiempo necesario para hacerlas sin las garantías de que gozaría estando inscrito.

Ahora, con la solicitud de inscripción del Partido Unión Republicana Auténtica, el Tribunal Electoral exigió a sus personeros —entre los que se destaca don Mario Echandi— las actas correspondientes a estas asambleas, como condición ineludible para continuar adelante los trámites de inscripción correspondientes. El freno antidemocrático daña también a partidos muy alejados de la izquierda. Es una amenaza contra todos los partidos que intenten inscribirse en el futuro y en el presente.

Refiriéndose a esta exigencia del Tribunal Electoral, el periodista don Joaquín Vargas Gené, Secretario General del Partido Unión Republicana Auténtica, declaró enfáticamente para el radioperiódico "Costa Rica al Día" que se trasmite por la Voz del Trópico:

—"Consideramos sumamente peligrosa esta nueva interpretación de que se pretende dar al Código Electoral, pues en realidad es limitativa de las actividades cívicas; limitación ésta que todavía es más sensible cuando se trata de la inscripción de un nuevo partido político".

No obstante el anterior criterio expresado por su Secretario General, entendemos que el Partido Unión Republicana Auténtica se ha plegado a esta nueva exigencia del Tribunal, pues en

realidad priva el criterio en los grandes tradicionales partidos de la burguesía que ellos sí tienen los medios para presentar de alguna manera tales actas. Esta interpretación, calificada por ellos mismos de "limitativa de las actividades cívicas", les son beneficiosas, puesto que constituyen una verdadera traba para los nuevos partidos políticos especialmente los de extracción netamente popular; pero como se ha visto, puede afectar también a otros partidos nuevos.

EN NUESTRO PARTIDO...

drán hacer para contribuir a los cambios de estructura que Costa Rica necesita ya. Por el momento, el nuevo Partido Alianza Popular Socialista será el germen de ese gran movimiento futuro que exigen las necesidades políticas y sociales de la nueva época que vive todo el mundo.

"Me ha parecido —continuó el señor Lara Bustamante— que la idea de formar el Partido Alianza Popular Socialista, sin sectarismos pero sin claudicaciones, sin dogmatismos pero con principios, la siente ya nuestro pueblo. La prueba es que en pocos días se recogieron más de once mil firmas de ciudadanos, sabiendo

todos que la daban para formar un partido de izquierda amplio, pero antifeudal y antiimperialista. Existe conciencia en el pueblo de que ya no es posible seguir votando siempre o por Liberación o por el Calderonismo. No. El electorado quiere salir de ese "nadadito de perro" que está foscando las luchas políticas en Costa Rica.

El diario "La República" ha pedido editorialmente que se niegue la inscripción legal de Alianza Popular Socialista, alegando que es un partido "comunista". Otra vez vuelve a surgir el marcantismo más torpe ante el solo anuncio de que vastos sectores de izquierdistas van a tener su propio partido. La posición de ese

diario es la misma de la más desenfrenada reacción. Supongo que o es la de los sectores democráticos y progresistas que aún permanecen en el Partido Liberación Nacional. Acusar a un nuevo partido de "comunista" para negarle la inscripción, es una treta resobada, una maniobra pedestre y un desaguisado democrático. Insulta la sensibilidad democrática de nuestro pueblo. Un periódico, que se dice amigo del gobierno, no debería poner trabas a la evolución pacífica de las fuerzas sociales dentro de un normal proceso electoral, válvula para presiones populares que, cerrada, podría estallar el día menos pensado. Es, además, una confesión de debilidad y de mie-

do. fueran justas, el Tribunal Electoral no hubiera enviado su proyecto de enmiendas a la Asamblea Legislativa, para su promulgación. El Tribunal está actuando, pues, ilegalmente y en choque con las reglas electorales de una democracia abierta a nuevos partidos, lejos de pretender, como tres magistrados, que sólo existan legalmente en Costa Rica sólo dos o tres partidos, petrificando los procesos electorales y cerrando válvulas a los ciudadanos.

En nuestro partido caben todos los costarricense honrados y de izquierda, así sean o no comunistas. Ni siquiera dentro de las limitaciones que al derecho del sufragio impuso la Constitución de 1948, existe la menor prohibición para que un ciudadano comunista pueda elegir y ser electo. La prohibición es para determinados partidos, pero no para determinados ciudadanos.

En fin, vamos a dar la batalla por el derecho del sufragio sin discriminaciones. Y más adelante, por una Asamblea Legislativa y unas Municipalidades integradas por hombres de izquierda, libres de compromisos, de temores y de vacilaciones.

LA ECONOMIA ESTA SEMANA

Estancamiento de la producción agropecuaria: fracaso de la Alianza para el Progreso

(Tomado del Boletín N° 31 de la CEPAL, Dic. 1964)

Un grave problema, que afecta a casi toda América Latina es el hecho de que la producción agropecuaria ha permanecido prácticamente estancada durante los últimos 3 años, después de haber experimentado un crecimiento muy lento en los inmediatamente anteriores. - (¿De qué sirve entonces la "Alianza para el Progreso"? - Nota de la Redacción)

En relación con el crecimiento demográfico, el resultado ha sido una seria disminución de la producción agropecuaria por habitante, disminución que alcanza el 10% comparada con el período de la preguerra, según estimaciones de la FAO.

El lento crecimiento de la agricultura debe atribuirse principalmente al mejoramiento poco significativo de la productividad, tanto en la agricultura como en la ganadería, en una época que se ha caracterizado por un fuerte y sostenido avance tecnológico de ese sector en los países industrializados. Las causas que han determinado esta falta de dinamismo de la actividad agropecuaria son de naturaleza compleja y varían de un país a otro. Un elemento que puede señalarse como de incidencia común es la persistencia de inadecuados sistemas de tenencia de la tierra.

La existencia, por una parte, de muchas propiedades de tamaño insignificante que escasamente permiten la supervivencia de sus ocupantes, y por la otra de un reducido número de propiedades demasiado grandes (acaparamientos y latifundios, N. de la D.) que cubren una mayoría de las tierras agrícolas y arables, y la permanencia de sistemas de arrendamiento y aparcería esquilmante que no garantizan el disfrute del suelo y de las inversiones a aquellos que lo trabajan por períodos suficientemente largos, todo ello constituye una seria barrera a la introducción de nuevas técnicas.

En general, se observa una crónica falta de capitalización en la agricultura latinoamericana. Unos, los pequeños, porque no pueden crear el excedente económico necesario para una mayor inversión; otros, los grandes propietarios tradicionales, porque les basta seguir manteniendo sistemas extensivos de explotación; y los arrendatarios, porque los altos cánones y la inseguridad de los contratos les impide una recuperación de los capitales invertidos. A lo anterior debe sumarse la insuficiencia de los servicios de investigación y extensión y el escaso empleo de fertilizantes y pesticidas; la falta de crédito oportuno y suficiente para la gran masa de los agricultores; la ineficiencia de los sistemas de comercialización; (mercado suficiente y precios estables y, en general, la ausencia de una planificación adecuada del desarrollo agropecuario. La solución de estos problemas tiene que buscarse en una acción mancomunada en todos los frentes señalados.

El mejoramiento de la comercialización, el aumento de crédito, el otorgamiento de subsidios a los fertilizantes y otros insumos, por ejemplo, no pueden considerarse como sustitutos de una reforma agraria sino como medidas comprendidas dentro de la reforma misma y complementarias de una redistribución de las tierras.

De la misma manera que no se concibe una reforma agraria como una simple modificación de los sistemas de tenencia, tampoco puede admitirse una política de desarrollo agrícola que olvide u oculte la necesidad de introducir profundos cambios en los sistemas de propiedad y de explotación en el campo.

Ese es el informe de la CEPAL (Comisión Económica para la América Latina), dependiente de la Organización de Naciones Unidas (ONU). La reforma agraria, con las medidas complementarias que se indican, no realizadas a medias, dándole al campesino la tierra sin ahogos, sin deudas de previo contraídas; la lucha contra el acaparamiento de tierras, que el acaparador no pone a producir, empobreciendo al comercio y a la industria (ni corta la leña ni presta el hacha), el estancamiento de los niveles de la producción, sin subirlos como crece la población; el atraso del campo, que se refleja en la ciudad y que repercute en todos los órdenes de nuestra vida, provocado por el acaparamiento de tierras y por el latifundio, especialmente de las compañías extranjeras, es reconocido hasta por la CEPAL, que no es un organismo de izquierda, ni mucho menos.

Sería bueno que nuestros partidos tradicionales, anquilosados en conceptos anticuados, por lo menos adoptaran el criterio de las Naciones Unidas, que no es extremista, sino simplemente de clara visión de la realidad latinoamericana.

Por lo demás, la CEPAL reconoce también que precisamente después de la "Alianza para el Progreso" surgió el estancamiento de la producción.

Prometemos...

en el país, formada por él y los diputados licenciado Rodrigo Aráuz Bonilla y Lic. Luis Demóstenes Bermúdez Coward, dispuso mantener en secreto las investigaciones hasta tanto no estén en capacidad de rendir un informe a la Asamblea Legislativa y al país, de lo que él mismo llamó "actividades ilícitas de cubanos y nacionales". Habló poniendo énfasis sobre estas actividades ilícitas, el lunes 21 de diciembre en la edición de "Impacto" de las siete de la noche. Dijo "que el sábado 19 de diciembre habían estado los miembros de la Comisión en el campo de aterrizaje de Sarapiquí y habían inspeccionado las instalaciones que tenían los contrarrevolucionarios cubanos y miembros del "Movimiento Costa Rica Libre" para entrenamientos. Habían inspeccionado el avión que les sirvió para introducir al país el último contrabando, y que ya antes habían conversado con el coronel Andrés Lipa Chávez, quien les dio valiosas informaciones. "Asimismo, dijo, interrogamos a los vecinos de la zona y recogimos valiosos datos sobre las actividades ilícitas que cometen cubanos y nacionales. Hicimos una inspección desde el aire en la zona de Tortuguero y lugares vecinos, viajando en una avioneta del Gobierno. Prometemos al país que terminaremos con las actividades ilícitas" —subrayó el diputado Salazar Navarrete. "Estamos empeñados en que esto se termine para bien del país. Para hoy lunes esperamos oír las declaraciones que se sirva darnos el licenciado don Guillermo Villalobos Arce, secretario general del Partido Republicano. Tenemos interés en que personalidades de todos los partidos políticos nos den su opinión y nos expongan su criterio sobre la gravedad de esta situación. Es por eso que han sido llamados a declarar don Luis Jiménez Maffio, así como dirigentes de organizaciones juveniles y estudiantiles. Esperamos que nuestra labor sea beneficiosa para la paz y la seguridad del país", terminó diciendo el diputado Salazar Navarrete.

Columna subversiva



Un gran tamal nos espera

No se puede afirmar pesimistamente que el año ha sido malo.

— 0 —

Sin disparar un tiro, sin violencia, el pueblo terminó con el "Meneito".

— 0 —

Es verdad que las bases militares y su ejército privado continúan funcionando.

— 0 —

Pero ya el pueblo sabe lo que son y lo que quieren.

— 0 —

Cuando el pueblo dice no, es no. Y al "Meneito" le dijo no.

— 0 —

Lo mejor que puede hacer don Chico es lo que ya hizo: nombrar diplomático, con chistera y todo, en la ONU, a Peseta.

— 0 —

Le sugerimos que mande a un señor que todos conocemos, alto y rubio, de embajador en Stanleyville.

— 0 —

El año ha sido bueno. Pedro Porras se siente optimista, entre otras cosas, porque al fin compró whisky escocés a 20 pesos el litro.

— 0 —

Creyo que era más falsificado que el marbete que tenía la botella. Pero era más real que un contrabando.

— 0 —

Porque lo que hay ahora en San José no es mucho whisky, no. Lo que hay es un diluvio, según lo describe el Génesis, versículo décimoquinto.

Como en el Diluvio Universal, hay una arca.

— 0 —

En la que se van salvando, por parejas, los animales.

— 0 —

Ya verán juntos, de la mano, entrando al arca de la salvación, al cordero y al tigre, a la culebra y a la prioma, al lobo y a la oveja.

— 0 —

Cuando llueve, y más si lo que llueve es whisky, todos se mojan.

— 0 —

A no ser que se pongan de acuerdo, palomas y tigres, para abrir juntos un gran paraguas.

— 0 —

En Inglaterra, en efecto, en estos casos, se abre un paraguas.

— 0 —

En Costa Rica, en estos casos, se usa una palangana.

— 0 —

¡Les deseamos a todos una próspera y feliz palangana!

— 0 —

Terminamos; un gran tamal nos espera. Don Mario Echandi dice que es de chancho.

— 0 —

A no ser que el tamal se haga el chancho.

Congreso de trabajadores bananeros

A las Juntas Directivas de los Sindicatos de Trabajadores Bananeros.

Los que firmamos esta carta pública somos trabajadores bananeros que pensamos en la necesidad de unificar todas nuestras fuerzas, para obtener así más cada día una vida mejor y un trato justo en las relaciones de trabajo.

Considerando la necesidad de esa unión es que nos dirigimos a todos ustedes y a los trabajadores bananeros para proponerles lo siguiente:

Pensamos que debe celebrarse un Congreso de los trabajadores bananeros, al cual podamos asistir todos, tanto los que son afiliados a los sindicatos como aquellos que no están organizados. Este Congreso, nos daría oportunidad a los trabajadores de todas las fincas y de todos los departamentos para plantear con amplitud los problemas que tenemos, con el fin de buscar cómo resolverlos mejor.

Tenemos muchos problemas y al mismo tiempo nos encontramos con la dura realidad de que los sindicatos no gozan de las garantías legales necesarias para sus funcionamiento. Sabemos que todos los sindicatos de la zona bananera son legales, debidamente inscritos en el Ministerio de Trabajo, pero a pesar de esto las autoridades se empeñan en impedir su funcionamiento obedeciendo así los deseos de la Compañía. Los sindicatos en el pasado fueron más fuertes y los trabajadores conquistamos todas las mejoras de que hoy disfrutamos acuerpando valientemente la lucha de los sindicatos. Para mejorar más nuestra situación actual y hacer que se respeten nuestros derechos, debemos tener sindicatos fuertemente organizados.

El comentario diario de los trabajadores es sobre esta cuestión de los problemas y de los sindicatos y por eso es que lanzamos la iniciativa para que ustedes se hagan cargo de organizar y convocar a este gran Congreso de trabajadores bananeros.

Al mismo tiempo pedimos a los

trabajadores todos que manifiesten por medio de cartas públicas su apoyo a esta iniciativa.

De las Juntas Directivas atentamente,

Daniel Blaudan Laguna ✓

El Partido Liberación...

otras cosas, disponen el principio de no intervención en los asuntos internos de los otros países".

Declaraciones sumamente positivas. Concretan la actitud y los deseos de una gran parte del Partido del señor Jiménez Maffio, la más progresista y democrática, al par que responden a la posición de la inmensa mayoría de toda la nación.

Sin embargo, ponen a su vez de manifiesto las profundas contradicciones del Partido gobernante. Porque cuando su Secretario General declara que "al Partido Liberación no se le puede achacar ninguna responsabilidad por el hecho de que afiliados suyos estén comprometidos en las actividades ilícitas que se investigan", y más todavía al asegurar que "nada tiene que ver con el Movimiento Costa Rica Libre", se hierre el señor Jiménez contra el filo de la verdad y de las evidencias.

Lo han contradecido el propio señor Presidente de la República, el anterior Ministro de Seguridad, algunos diputados reaccionarios liberacionistas y otros altos personajes del Partido Liberación, quienes han declarado repetida y ostentadamente su protección y, algunos, su abierta participación en el "Movimiento Costa Rica Libre" y en los preparativos militares de exilados cubanos. Lo que implícitamente los relaciona de una u otra manera con la red en que se confunden los contrarrevolucionarios cubanos y el tal "movimiento".

Resulta sorprendente —o sintomático— que el señor Jiménez al pronunciar sus positivas y terminantes declaraciones se olvide por completo de que su partido es el que gobierna y guarde silencio sobre todos esos antecedentes harto conocidos que prueban cómo

Aurelio Obando Gómez
Alejandro Concepción C.
Jorge Moreno Navarro
Cástulo Hernández Ortega
Roberto Ramírez Alvarez
José Marchena Ruiz
Alfredo Morales C.

sectores poderosos dentro del mismo y funcionarios determinantes dentro del Gobierno han sido y siguen siendo celestina de las actividades que se investigan y posiblemente más de uno de los segundones se ha beneficiado con las "actividades ilícitas" de que tanto el señor Jiménez como el diputado Salazar Navarrete, de la Comisión Investigadora, acusan a la trama contrabandista y militar.

La posición que el señor Jiménez Maffio, como su Secretario General, afirma es la del Partido Liberación, constituye sin duda alguna un buen principio, una sana base de acción para acabar con tal ignominia. Pero mientras sus declaraciones se queden, como en cierto modo se han venido quedando parecidas manifestaciones anteriores, más en palabras que en realidades, el país continuará en grave peligro de un golpe derechista y siendo arsenal de amenazas contra la paz en el Caribe, lo que significa también paz mundial.

Pueden estar seguras las fuerzas democráticas que dentro del partido gobernante pugnan por derrotar a los obsecados y aprovechados "protectores" de la mafia contrabandista militar (los cuales influyen y siguen influyendo al señor Presidente), de que cuentan con el apoyo en ese particular de la gran mayoría de la nación, tal cual se ha manifestado esta desde diversos baluartes de opinión.

¿Por qué no se deciden de una vez a recorrer todos los entretelones que conocen ayudando así a despejar el camino de la lucha democrática de su pueblo en esta etapa de su vida?

Es lo que les corresponde, si en serio quieren la tranquilidad nacional y defendiendo el respeto a la autodeterminación de los pueblos y la paz en la tierra.